
踢中甲的时候，青岛黄海队身上
贴着的另外一张“标签”，是“中甲巴
萨”，除了主教练利略带来的“原汁原
味”西班牙足球理念之外，讲求传控的
“美丽足球”也让他们在粗线条的中甲
赛场独树一帜，所以即便在利略前往
英超转投瓜迪奥拉之后，俱乐部的第
一选择也是西班牙教练马钦，为的就
是能把球队身上的西班牙足球“血统”
或者说传控打法继续传承下去。
“作为教练，谁都想既能把比赛赢

下来，又能踢得漂亮。”从申花到绿城
再到鲁能和黄海，不止一次担任“救火
队员”的吴金贵心里清楚，当理想与现
实之间注定无法完美结合的时候，对
球队而言，生存无疑是第一位的：“首
先要活下来，然后再有资格去考虑怎
么活得更好，对吧？”

东方体育： 接手球队

之后，除了精气神方面

的调整， 青岛黄海队

最大的变化，应该就

是防守了。

吴金贵： 相比
阵型和战术打法，
真正需要提高的，
可能还是球员的防
守意识，因为在踢中
甲的时候，可能你的整
体比较好，球员的个人能力
也比对手强，那么在这种情况下，
你对于防守的投入相对要少一些，因
为你可以通过进攻压制住对手，但是
到了中超之后，对手整体的实力提高
了，比赛节奏和强度大了，以前你每场
比赛面对的是两名外援，现在可能对
手四名外援全在中前场的进攻线上，
由此带来的压力就有可能成倍增长，
所以到了中超赛场上，不光是后防线
上的队员，包括中场甚至前场的队员，
都要有一个整体防守的意识，因为你
不可能单靠后面的四个或者五个队员
就能解决所有的问题。比赛当中，包括
前锋线上的朱建荣和外援亚历山德里
尼都要参与防守，而且都要按照要求
到位，就像前面我跟你说的那样，每个
队员都是球队这根绳子当中的一根
线，都要起到作用。

东方体育： 跟之前讲求传控和配

合的那支青岛黄海队相比， 作为主教

练，你算是一个“颠覆者”吗？

吴金贵：兵无常势，水无常形，关
键在于要根据球队的实际情况进行应
用，而不是说我先在脑子里想好一种
打法，然后让队员去执行。现代足球发
展到今天这个阶段，很多东西跟过去
相比都出现了非常大的变化，不能简
单地用“先进”还是“落后”来定义，合
适的才是最好的。今年的欧冠，巴萨大
比分输给了拜仁慕尼黑，在英超最讲
求传控的曼城队也没有打进决赛，决
定比赛结果的，除了球员的个人能力
和临场发挥之外，球风上面可能也会
出现一些相克的情况，并不一定就是
说哪种打法好，哪种打法不好，所以也
没必要过多地去考虑这方面的问题，
关键在于找到适合青岛黄海队的打
法，赢下应该赢下的比赛。如果比赛当

中大多数的传球和控球都是在
本方半场，控球率再高，传
球次数再多，也很难威
胁到对方球门，这种
传控的意义不大。另
外一点，现代足球
非常强调中前场
的就地反抢，由攻
转守和由守转攻的
速度都非常快，所以
在中后场向前的传递
和推进同样需要简洁和

快速，减少被对方断球后打
反击的机会。任何一支球队，都不

可能也不应该只有一种打法，而是要
根据自身特点还有不同的对手进行调
整，争取一个最好的结果。

东方体育：最近几场比赛当中，来

自申花的几名球员朱建荣、 周俊辰和

王伟都发挥了重要作用， 同样出自申

花的刘佳 也在中卫位置上表现不

错。

吴金贵：我一直都跟队员强调，不
管之前你在哪支球队踢球，到了青岛
黄海队之后，你就是这个团队的一员，
你的身份也只有一个，那就是青岛黄
海队队员，都要为这支球队做出自己
的贡献。作为教练，我会根据队员在训
练当中的表现，以及球员是否在身体
和竞技状态方面都做好了上场比赛的
准备进行判断，然后再做出决定，跟你
原来是哪个队的没有关系，球队的利
益是最重要的。

东方体育：赢下了天津泰达，拿到

了中超第一场胜利， 现在的压力应该

比刚到队那个时候小了一些吧？

吴金贵：客观来讲，赢下这场球之
后，无论对球队的士气，还是对球员的
自信心，都会有一些提升，但是这样的
变化，并不仅仅是在这一场比赛之后，
包括之前我们跟上港和国安队的两场
平局，比赛之前也没有人看好我们，但
是在大家的共同努力之下，拼出了一
个还算不错的结果。

所以我跟队员也说了，球场上要
想赢得尊重，唯一的办法就是用你的
脚去证明自己，用你的表现去证明自
己，队员们也确实是这么做的。但是
换一个角度来看，你这几场比赛踢得
不错，接下来每个对手都会对你更加
重视，针对性也会加强，那么在这种
情况下，如果你自己不做出一些改
变，没有变化的话，可能后面的比赛
就会越来越难打，所以这也促使我们
要不断地提高自身，做好更充分的准
备才行。

东方体育：作为一名“救火教练”，

错过了赛季前的准备期， 而今年联赛

采取的又是赛会制， 中间几乎没有调

整的时间，千头万绪之中，你是如何开

始对球队进行改造并且很快便取得了

成效的呢？

吴金贵： 应该说原本对青岛黄海
这支球队还是有一定的了解的，赛季
前他们也到康桥基地训练过，跟申花
队也打过热身赛，再加上这支球队本
身有一些申花过去的队员，相互之间
也比较熟悉。

作为联赛升班马，除了实力和经
验上的差距之外，队员们对于中超联
赛的节奏、对抗强度和战术打法上的
不适应带来的影响可能会更大，包括
原来在中甲的时候是两外援，到了中
超之后变成四外援，感觉肯定不一样。
但是从球员的角度来讲，这些都

是客观存在的，不是一下子说提高就
能提高上去的，所以我也跟队员们说，
如果把单个的球员比作一根线的话，
可能跟外援或者那些一直踢中超的国
内球员相比，我们要细一些，也许轻轻
一拉就断掉了，但是当所有人拧在一
起的时候，哪怕线再细，也会变成一根
绳子，这个时候，别人想把我们扯断，
就没那么容易了。既然跟对手相比，我
们在能力和经验上面有差距，那么我
们就更要注重团队作战，用集体而不
是个人的力量去作战，你们现在要做
的，就是认真做好你自己那根线，在团
队当中发挥出应有的作用来，把自己
变成这根强韧的绳子的一部分。

东方体育：从前面几场比赛来看，

青岛黄海队无疑是最让人吃惊的球队

之一， 能够在接连遭遇上港和国安这

些强队的情况下保持不败， 确实很不

容易。

吴金贵：所以我一直在讲，感谢所
有队员的努力，也感谢所有俱乐部和
工作人员的努力，没有大家的齐心协
力，是不可能做得到的。另外一点，赛
会制的比赛对我们来讲多少也有一些
帮助吧，因为强队相对来讲消耗可能
会更大一些，只要我们拼得出，拿分的
机会总归是有的。
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谁都想踢漂亮足球
但生存才是第一位

一边接电话，吴金贵一边忍不住咳了几下，虽然他努力地想控制住，但从他已经有
些嘶哑的嗓音当中，依然不难听得出来，头一天的晚上，他和他的青岛黄海队，经历了
一场怎样惨烈的厮杀和消耗。

还好，吴金贵拿到了他想要的结果，而青岛黄海队也在他的带领下，在连续战平了
上海上港和北京国安这些强队之后，2比0赢下了天津泰达， 在取得了这个赛季第一场
胜利的同时，也拿到了他们在中超舞台上的第一个3分。

本版撰稿 本报记者 李冰

“感谢队员，感谢俱乐部和球队每一个人的努力
和付出。”赢球的这个晚上，吴金贵跟以前一样，第一
时间对比赛进行了复盘和分析， 在用比平时多睡了
一会儿作为对自己的“奖励”之后，到餐厅吃了早饭，

跟他火线接手球队之后的每个上午那样， 就此开始
了一天的工作：“对我们来讲， 跟泰达队的比赛已经
过去了，打好下面一场比赛才是最重要的。 ”

“再细的线，拧到一起就是绳子”
吴金贵接手之前的两场中超比赛，青岛黄海先是0比2?给武

汉卓尔，然后2比2战平石家庄永昌，以升班马身份出现在中超赛

场的这支球队，是B?当中名副其实的“降级热门”。作为一名曾经

先后执教过申花、绿城和鲁能三支球队并且率队拿到了联赛和足

协杯赛冠军的名帅，无疑也承担了巨大的责任和风险。

事实上，从下定决心的那一刻起，吴金贵就把自己和青岛黄

海这支球队的命运，紧紧地绑在了一起。

“我跟队员说，球场上要想赢得尊重，唯一的办法就是用你的脚去证明自己”

现代足球不能用“先进”“落后”来定义

找到适合黄海的打法
赢下应该赢下的比赛


